
Verbale n. 5 

 

Verbale del Consiglio del Dipartimento di 11 aprile 2024 

 

Il giorno 11 aprile 2024 alle ore 10,00 il Consiglio di Dipartimento si è riunito in forma mista (in presenza e 

in forma telematica sulla piattaforma Teams) ai sensi del Regolamento di Ateneo per lo svolgimento delle 

adunanze telematiche degli organi collegiali il Consiglio del Dipartimento di Architettura, per discutere il 

seguente O.d.G.: 

 

1) Comunicazioni 

 

2) Approvazioni verbali precedenti 

 

3)  Amministrazione 

3.1 Provvedimenti relativi ai Docenti 

3.1.1 Richiesta passaggio anticipato a professore associato, dott. Arnaldo Casalotti; 

3.1.2 Relazioni annuali RTD 

3.1.3 Budget 2024 

3.1.4 Rinnovo componenti SBA 

3.1.5 Contratti e convenzioni 

3.1.6 Procedure di valutazione comparativa e conferenze 

 

4) Didattica 

4.1 Offerta formativa a.a. 2024-2025 

4.2 Calendario didattico a.a. 2024-2025 e orario lezioni 2024-2025 

4.3 Regolamenti didattici a.a. 2024-2025 

4.4 Accordi di servizio didattico – a.a. 2024-2025; 

4.5 Attività formative linguistiche – a.a. 2024-2025; 

4.6 Offerta formativa a.a. 2023-2024 – disattivazione insegnamenti opzionali 

4.7      Sessione di laurea straordinaria a.a. 2022-2023 – richiesta studenti 

4.8 Bando n. 3 - incarichi tutorato per attività di supporto alla didattica studenti a.a. 2023-2024 

– assegnazione e pubblicazione;  

4.9 Conferenze in ambito didattico a.a. 2023-24  

4.10 Cultori della materia; 

4.11 Pratiche studenti; 

4.12 Percorsi da 30 CFU per il conseguimento di ulteriori abilitazioni (Art. 13 del DPCM 4 agosto 

2023) 

4.12.1 Attivazione percorso 

4.12.2 Incarichi didattici 

4.12.3 Bando n. 1 incarichi sostitutivi di insegnamento – bando e assegnazione a 

ratifica 

  4.13 Master:  

4.13.1 Attivazioni Summer School a.a. 2023-2024 

4.13.2 Attivazioni Master a.a. 2024-2025 

4.13.3 Convenzioni: Summer Scholl Fotografia architettura città “Accessibilità 

Ambientale” – convenzione con Archivio Gabriele Basilico 

4.13.4 Contratti per attività didattica a.a. 2023-2024 

 

5) Ricerca 

 

5.1 Assegni di ricerca 

5.1.1 Relazioni assegnisti 

5.1.2 Autorizzazioni assegnisti 

5.1.3 Nuove attivazioni 

 

 

 

 

Dipartimento di Architettura 

Area Amministrativa 

 



OMISSIS 

 

Presenti: 61 

Assenti giustificati: 13 

Assenti ingiustificati: 5 

Totale: 79 

 

 

Partecipa come uditrice la dott.ssa Sabina Spadaccioli 

 

Essendo stato raggiunto il numero legale, il Direttore, Prof. Giovanni Longobardi, dichiara aperta la seduta 

alle ore 10,20, procede all’identificazione dei partecipanti in forma telematica mediante appello nominativo, 

risposta vocale e accensione telecamera. 

 

 Presiede la riunione il Direttore, Prof. Giovanni Longobardi, il segretario verbalizzante è la dott.ssa 

Chiara Pepe. 

 

 

OMISSIS 

 

 

2) Approvazioni verbali precedenti 

 

Il Direttore mette in approvazione il consiglio n.14 del 19 dicembre 2023 ed il n.1 del 18 gennaio 2024 

Sono stati pubblicati fra i materiali. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità con un astenuto su quello del 19 dicembre 2023 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

3) Amministrazione 

 

3.1 Provvedimenti relativi ai Docenti 

 

3.1.1 Richiesta passaggio anticipato a professore associato, dott. Arnaldo Casalotti; 

Il Direttore informa il Consiglio che il dott. Arnaldo Casalotti, ricercatore a tempo determinato di tipo B ai 

sensi dell’art. 23 comma 3 lettera B della legge 240/2010, SSD MAT/07, s.c. 01/A4, entrato in servizio il 1 

novembre 2022, ha richiesto l’anticipo della chiamata nel ruolo di professore associato. (all. n. 1) 

La richiesta viene effettuata visti l’Art. 3, comma 1, lett. b) (Tipologie di chiamata) per il Reclutamento 

professori di prima e seconda fascia, e l’Art. 5, comma 1 (Chiamata riservata ai ricercatori a tempo 

determinato) del “Regolamento per la chiamata, la mobilità, i compiti didattici, il conferimento di incarichi 

di insegnamento e di didattica integrativa, il rilascio di autorizzazioni per attività esterne dei Professori e 

Ricercatori in servizio presso l’Università degli Studi Roma TRE”, che prevedono la possibilità di poter 

anticipare la chiamata degli RTDB nel ruolo di professore associato. Gli articoli in questione subordinano la 

possibilità della chiamata anticipata alla disponibilità presso il Dipartimento di Architettura delle risorse 

assunzionali necessarie e al conseguimento da parte del dott. Arnaldo Casalotti dell’abilitazione scientifica 

nazionale al ruolo di professore associato.  

Il Dipartimento afferma di avere le risorse assunzionali necessarie e prende atto dell’autocertificazione 

effettuata nella domanda di passaggio anticipato da cui si evince che l’abilitazione nazionale ad associato è 

stata conseguita con validità dal 27/09/2022 al 27/09/2033 

Successivamente il Consiglio nominerà una Commissione interna per l’esame della Relazione sulle attività 

di ricerca, di didattica, di didattica integrativa e di servizio agli studenti svolta nel periodo da ricercatore di 

tipo B, e per valutare la prova didattica del dott. Arnaldo Casalotti. 

  



Il Consiglio approva la richiesta anticipata di passaggio ad associato del prof. Arnaldo Casalotti 

 La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

3.1.2 Relazioni annuali RTD 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, ai sensi del “Regolamento di Ateneo per la chiamata, la mobilità, i 
compiti didattici, il conferimento di incarichi di insegnamento e di didattica integrativa, il rilasci odi 
autorizzazioni per attività esterne dei Professori e Ricercatori in servizio presso Roma Tre”, l’attività di 

ricerca e di didattica svolta dal ricercatore a tempo determinato è soggetta annualmente a verifica. 

A tal fine il ricercatore a tempo determinato sottopone al termine di ogni anno una dichiarazione scritta al 

Dipartimento di appartenenza. 

Il Direttore legge al Consiglio la relazione presentata dal dott. Paolo Civiero, ricercatore a tempo 

determinato di tipo B (all. n. 2) 

 
Il Consiglio esprime all’unanimità parere positivo per la relazione presentata 
Il presente punto all’ordine del giorno viene letto ed approvato seduta stante 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, ai sensi del “Regolamento di Ateneo per la chiamata, la mobilità, i 
compiti didattici, il conferimento di incarichi di insegnamento e di didattica integrativa, il rilasci odi 
autorizzazioni per attività esterne dei Professori e Ricercatori in servizio presso Roma Tre”, l’attività di 

ricerca e di didattica svolta dal ricercatore a tempo determinato è soggetta annualmente a verifica. 

A tal fine il ricercatore a tempo determinato sottopone al termine di ogni anno una dichiarazione scritta al 

Dipartimento di appartenenza. 

Il Direttore legge al Consiglio la relazione presentata dalla dott.ssa Federica Fava, ricercatrice a tempo 

determinato di tipo A (all. n. 3) 

 
Il Consiglio esprime all’unanimità parere positivo per la relazione presentata 
Il presente punto all’ordine del giorno viene letto ed approvato seduta stante 

 

3.1.3 Budget 2024 

 

Il Direttore comunica che il Consiglio di Amministrazione nella seduta del 28/02/2024, sulla base dei criteri 

approvati dallo stesso C.d.A. (seduta del 23/07/2018) e dal S.A. (seduta del 18/09/2018) e già utilizzati 

negli scorsi anni, con l’aggiornamento del criterio costo standard all’ultimo modello utilizzato dal MUR 

per l’assegnazione delle risorse, ha deliberato la ripartizione del budget dipartimentale per l’esercizio 2024. 

La ripartizione del budget è stata comunicata al Senato Accademico nella seduta del 20/03/2024. 

Al nostro Dipartimento è assegnata a titolo di budget dipartimentale per l’anno 2024 la somma di € 

221.418,70 rispetto ai 267.540,51 del 2023 e ai 269.847,21 del 2022. 

Se sottraiamo al budget l’importo relativo all’offerta formativa pari a 102.017,00 euro e le due borse di 

dottorato relative al III anno del XXXVII ciclo pari a 43.323,32 resta una disponibilità per la ricerca ed il 

funzionamento di 76.078,38. 

 

Si propone di assegnare alla ricerca 50.000 e la differenza sarà destinata al funzionamento del Dipartimento  

- Talamona: a ciò che è avanzato dall’anno scorso della ricerca vanno aggiunti questi 50.000 giusto? 

- Longobardi: si 

- Pepe: quelli avanzati dallo scorso anno sono stati assegnati a ciascuno di voi tramite criteri che la Copar 

dovrà confermare o no per quest’anno 

- Talamona: è diminuita solo la ricerca? 

- Pepe: no è diminuito tutto il FFO, anche per il funzionamento. 

 

Il Direttore mette in approvazione il budget 
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Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

3.1.4 Rinnovo componenti SBA 

 

Il Direttore comunica che i membri dello SBA Burrascano e Farroni hanno dato la disponibilità a rimanere 

in carica per un altro triennio fino al 2026 mentre è necessario sostituire il Prof. Gargano ormai andato in 

pensione; la Prof.ssa Talamona ha dato disponibilità per la sostituzione. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

3.1.5 Contratti e convenzioni 

Il Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio le seguenti convenzioni quadro: 

- Rinnovo della convenzione con il Dipartimento di Architettura e Studi Urbani del Politecnico di Milano, 

l’Università Iuav di Venezia, il Dipartimento di Ingegneria e Architettura dell'Università di Trieste e il 

Dipartimento di Architettura dell’Università Roma Tre avente ad oggetto. 

o Promuovere lo sviluppo di studi e ricerche transdisciplinari volti all’innovazione teorica e alla 

sperimentazione sul campo, negli ambiti di interesse condivisi, con particolare riferimento agli 

standard urbanistici e all’indagine di strumenti, processi e azioni attraverso cui si producono 

servizi e dotazioni urbane a valenza pubblica; 

o Promuovere attività di alta formazione per operatori esterni, negli ambiti di interesse condivisi; 

o Promuovere l’attivazione di reti per la partecipazione a bandi di finanziamento di programmi di 

ricerca; 

o Sviluppare iniziative condivise tendenti a migliorare e completare la formazione accademica e 

professionale degli studenti e promuovere iniziative dedicate alle tematiche della sostenibilità 

ambientale, da svolgersi presso gli Atenei con la partecipazione attiva degli studenti e del 

personale; Resp. Scientifico Dott. Mauro Baioni; 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

- Rinnovo della adesione al PROGRAMMA CULTURALE "LE CITTA’ DI VILLARD", di 

formazione e ricerca universitaria. a tale programma oltre alla nostra partecipano diverse università  

universita' degli studi di camerino; universita' degli studi Chieti-Pescara; universita’ degli studi 

Federico II° di Napoli, universita’ degli studi di Genova, universita' degli studi mediterranea di regio 

Calabria, universita’ degli studi di Palermo, universita’ degli studi di Sassari, universita' politecnica 

delle Marche, iuav di Venezia, politecnico di Milano e politecnico di Torino allo scopo di attivare 

forme di collaborazione al fine di sviluppare e promuovere la ricerca e la didattica su questioni 

inerenti all’architettura e in particolare la teoria e la pratica del progetto architettonico e urbano, in 

accordo con sedi universitarie di paesi europei o intercontinentali e attraverso l’istituzione di seminari 

- workshop - viaggi studio. 

Il Dipartimento di Architettura manifesta il suo interesse affinché l’Ateneo rinnovi questo Protocollo 

d’intesa. Resp. Scientifico Prof. Lorenzo Dall’Olio. 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

- Protocollo d’intesa con il Cultural Welfare Center (di seguito CCW) al fine di collaborare in aree di 

interesse reciproco per la realizzazione di obiettivi comuni con particolare riguardo ai campi della 

ricerca e innovazione, della collaborazione tecnico-scientifica e didattica e, più in generale, di 

iniziative progettuali comuni anche al fine di utilizzare risorse e competenze esistenti presso le Parti, 



per lo svolgimento, mediante specifici Accordi attuativi, di attività di ricerca, di consulenza 

scientifico/tecnica, di formazione. Resp. Scientifico Prof. Giovanni Caudo. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 Il Direttore comunica poi che nell’ambito del progetto PRIN 2020 “FIRMITAS: MULTI-HAZARD 

ASSESSMENT, CONTROL AND RETROFIT OF BRIDGES FOR ENHANCED ROBUSTNESS USING 

SMART INDUSTRIALIZED SOLUTIONS” in cui il Dipartimento è unità locale (resp scientifico Prof. Nuti) 

e si occupa di studiare nuove tecniche di intervento su ponti in cemento armato danneggiati: colonne del 

ponte e impalcato è previsto  che anche la Fuzhou University College of Civil Engineering, partner del 

progetto svolga alcune attività ed in particolare dovrà eseguire prove e collegare solai e adeguamenti di 

pilastri.   

Per dare un sostegno finanziario parziale al lavoro di ricerca, il Dipartimento contribuirà con una somma di 

4000 € da versare a Fuzhou. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore comunica che il Prof. Marco Frascarolo ha presentato il consuntivo parziale della convenzione 

per un'attività di supporto inerente il sistema di pubblica illuminazione di Roma Capitale, finalizzata a 

individuare le criticità esistenti a valle della recente trasformazione a led, denominata “Piano LED” e ad 

integrazione del “Progetto Qualità”. È previsto un pagamento del Prof. Frascarolo per 20.000 euro  

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

3.1.6 Procedure di valutazione comparativa e conferenze 

 

Il Direttore sottopone al Consiglio le seguenti procedure di valutazione comparativa: 

Prof. Giovanni Longobardi 

N.1 incarico di natura occasionale avente ad oggetto attività di analisi tipomorfologiche e funzionali applicate 

al contesto dell’area archeologica centrale di Roma. Supporto alla elaborazione di esplorazioni progettuali 

nell’ambito del piano di assetto del centro archeologico monumentale di Roma (CArMe), mesi 4 importo 

5800,00 (cinquemilaottocento/00), fondi della convenzione con Roma Capitale avente come oggetto la 

definizione del Piano Strategico del Centro Archeologico Monumentale di Roma (CArMe). 

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof. Daniele Calisi 

N.1 incarico di natura occasionale avente ad oggetto Gestione di point clouds e mesh generate da Software 

Reality Based, allineamento e gestione delle nuvole di punti da laser scanner, Restituzione CAD materica e 

gestione del modello mesh finalizzato alla Realtà Virtuale per il complesso di Santa Pudenziana in Roma, 

mesi 4 importo 4500,00 (quattromilacinquecento/00), fondi della convenzione per collaborazione scientifica 

per “Progetto di Ricerca con tecnologie strumentali, per il rilievo, l’analisi e la realizzazione di 

rappresentazioni grafiche CAD, digitali e in VR, del complesso di Santa Pudenziana in Roma” 

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof. Giovanni Caudo 

N.1 incarico di natura occasionale avente per oggetto Schedatura analitica di interventi urbansitici complessi 

nella città di Roma e comparazione con interventi urbanistici della città di Milano, mesi 4, importo 2000,00 

(duemila/00), fondi Osservatorio Regione Lazio - Diade Roma Milano 



Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof. Stefano Gabriele 

N.1 incarico di natura professionale avente per oggetto Integrazione (upgrading) del software MuDI con 

implementazione di metodi di identificazione del danno strutturale, basati su misure modali, mesi 3, importo 

5000,00 (cinquemila/00), fondi convenzione tra il dipartimento di Architettura e la Presidenza del Consiglio 

dei Ministri Dipartimento della Protezione Civile, per il progetto: “Conversione e ri-calibrazione di modelli 

agli elementi finiti di costruzioni monitorate nell’ambito dell’osservatorio sismico delle strutture”  

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof. Stefano Gabriele 

N.1 incarico di natura occasionale avente per oggetto Uso della trasformata di Gabor per l’identificazione 

di segnali accelerometri non stazionari, con applicazione ai viadotti stradali, mesi 4, importo 7000,00 

(settemila00), fondi GISCAD-OV. 

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof. Saverio Sturm 

N.1 incarico di natura occasionale avente per oggetto Ricognizione e catalogazione critica di disegni e diari 

di viaggio in Italia di architetti svedesi tra XVIII e XIX secolo, nel quadro del progetto PRIN 2022ZAKMJH, 

Unità di Ricerca: Dipartimento di Architettura, Università Roma Tre, “Rome in the Nordic Countries. Images 

of ancient and modern architecture, 17th-19th century: diffusion, collections and functions in the 

development of a shared European language of Classicism”, mesi 6, importo 5000,00 (cinquemila00), fondi 

PNRR-M4C2-I1.1-PRIN2022-SH5-Rome in the Nordic Countries. lmages of ancient and modem 

architecture, 17th-19th century: diffusion, collections and functions in the development of a shared. CUP 

F53D23008050006 finanziato dall'Unione europea-NextGenerationEU 

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

Prof.ssa Paola Porretta 

N.1 incarico di natura occasionale avente per oggetto collaborazione alle attività di ricerca archivistica, 

studio e analisi, propedeutiche alla redazione dell’intervento di riqualificazione architettonica, restauro e 

potenziamento dell'accessibilità manufatti realizzati da Angiolo Mazzoni nella stazione di Roma Termini, 

mesi 1, importo 540,00 (cinquecentoquaranta00), fondi della Convenzione Consulenza tecnico-scientifica 

per il restauro, la ricomposizione, la reintegrazione e il rifacimento dell’apparato architettonico e 

decorativo della stazione storica di Pompei Scavi. 

Il direttore pone in votazione la richiesta di procedura di valutazione comparativa, ricordando che tale 

procedura verrà espletata solo in caso di esito negativo di successiva ricognizione interna. 

 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore sottopone all’approvazione del Consiglio le seguenti conferenze: 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Giovanni Caudo, 

ha invitato la dott.ssa Alice Siragusa a tenere una conferenza didattica sul tema “Politiche e Strategie di 

Sviluppo Sostenibile in Europa: come monitorare la sostenibilità urbana,", nell’ambito della “Change 

Makers School di Terni; progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " NP 

46 – CUP F87G23000020001 ”, in considerazione della specifica professionalità acquisita in materia di 

Esperta di politiche sulla Strategia Nazionale di Sviluppo Sostenibile La conferenza si svolgerà nella 

settimana dal 9 al 13 aprile 2024. Per la dott.ssa Alice Siragusa si prevede un “gettone di presenza” pari a € 

500,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 



esclusivamente sui fondi “Progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " 

NP 46 – CUP F87G2300002000” 

 Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 
Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Giovanni Caudo, 

ha invitato il dott. Edoardo Esposto a tenere una conferenza didattica sul tema “la partecipazione nella 

Sostenibilità,", nell’ambito della “Change Makers School di Terni; progetto Sostenibilità in Azione: Change 

Makers e cultura per la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G23000020001 ”, in considerazione della specifica 

professionalità acquisita in materia di Ricerca sociale sull’azione pubblica e il governo e Analisi e 

valutazione delle politiche pubbliche per lo sviluppo sostenibile. La conferenza si svolgerà nella settimana 

dal 9 al 13 aprile 2024. Per il dott. Edoardo Esposto si prevede un “gettone di presenza” pari a € 500,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi “Progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " 

NP 46 – CUP F87G2300002000” 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Giovanni Caudo, 

ha invitato il dott. Marco Zupi a tenere una conferenza didattica sul tema “le politiche di UJV-Habitat per ! 

'agenda 2030 e le azioni locali per la cooperazione internazionale: il ruolo dei ricercatori nel Knowledge & 

Scientific Network, Loca! 2030 Jnitiative,", nell’ambito della “Change Makers School di Terni; progetto 

Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G23000020001 ”, 

in considerazione della specifica professionalità acquisita come Direttore Scientifico, CeSPI. Professore di 

Economia Politica Internazionale e Studi sullo Sviluppo, HANU e BHIU; Senior advisor, Coordinatore 

scientifico del Knowledge Hub, LOCAL 2030 Jnitiative, UNHabitat. La conferenza si svolgerà il 12 aprile 

2024. Per il dott. Marco Zupi si prevede un “gettone di presenza” pari a € 200,00, incluso ogni onere di natura 

previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi “Progetto 

Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G2300002000” 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Giovanni Caudo, 

ha invitato la dott.ssa Teresa Numerico a tenere una conferenza didattica sul tema “Intelligenza Artificiale 

“nell’ambito della “Change Makers School di Terni; progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e 

cultura per la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G23000020001 ”, in considerazione della specifica 

professionalità acquisita come professoressa di Logica e Filosofia della Scienza all'Università di 

Roma Tre. La conferenza si è svolta il 10 aprile 2024. Per la dott.ssa Teresa Numerico si prevede un “gettone 

di presenza” pari a € 200,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. 

L'importo graverà esclusivamente sui fondi “Progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per 

la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G2300002000” 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio a ratifica 

Il Consiglio approva all’unanimità a ratifica 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Giovanni Caudo, 

ha invitato il dott. Paolo D’Achille a tenere una conferenza didattica sul tema “IL LESSICO NELLA E DELLA 

SOSTENIBILITA ", nell’ambito della “Change Makers School di Terni; progetto Sostenibilità in Azione: 

Change Makers e cultura per la Sostenibilità " NP 46 – CUP F87G23000020001 ”, in considerazione della 

specifica professionalità acquisita in materia di Linguistica italiana e Dialettologia italiana. La conferenza 

si è svolta il 10 aprile 2024. Per il dott. Paolo D’Achille si prevede un “gettone di presenza” pari a € 200,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 



esclusivamente sui fondi “Progetto Sostenibilità in Azione: Change Makers e cultura per la Sostenibilità " 

NP 46 – CUP F87G2300002000” 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio a ratifica 

Il Consiglio approva all’unanimità a ratifica 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, la prof.ssa Anna Laura 

Palazzo ha invitato la prof.ssa Laura Fregolent a tenere una conferenza didattica sul tema “Rigenerazione 

urbana,", nell’ambito del Ciclo di lezioni del Dottorato di Ricerca in Architettura Città Paesaggio. 

La conferenza si svolgerà il 24 maggio 2024. Per la suddetta partecipazione il Dipartimento di Architettura 

si farà carico delle spese di alloggio per la notte del 24 maggio 2024. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi “Dottorato Architettura Città Paesaggio”, con esclusione di ogni onere e/o ricaduta sia pure indiretta 

sui bilanci di funzionamento e di finanziamento ordinario dell’Ateneo e del Dipartimento. 
Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 
Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, la prof.ssa Anna Laura 

Palazzo ha invitato la prof.ssa Laura Pogliani tenere una conferenza didattica sul tema “Rigenerazione 

urbana,", nell’ambito del Ciclo di lezioni del Dottorato di Ricerca in Architettura Città Paesaggio. 

La conferenza si svolgerà il 24 maggio 2024. Per la suddetta partecipazione il Dipartimento di Architettura 

si farà carico delle spese di alloggio per la notte del 24 maggio 2024. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi “Dottorato Architettura Città Paesaggio”, con esclusione di ogni onere e/o ricaduta sia pure indiretta 

sui bilanci di funzionamento e di finanziamento ordinario dell’Ateneo e del Dipartimento. 
Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Marco 

Burrascano ha invitato la dott.ssa Marianna Corti a tenere una conferenza didattica sul tema “Arti 

contemporanee e centri storici minori", nell’ambito del corso Fondamenti di progettazione architettonica, in 

considerazione della specifica professionalità acquisita in materia di Recupero e Allestimento. La conferenza 

si svolgerà tra il 18 aprile e il 30 giugno 2024. Per la dott.ssa Marianna Corti si prevede un “gettone di 

presenza” pari a € 400,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. 

L'importo graverà esclusivamente sui fondi Convenzione Tolfa 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 
Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Prof. Marco 

Burrascano, ha invitato la dott.ssa Francesca Ambrosio a tenere una conferenza didattica sul tema “Residenza 

collettiva a Barcellona", nell’ambito del corso Fondamenti di progettazione architettonica, in considerazione 

della specifica professionalità acquisita in materia di Residenza pubblica a Barcellona. La conferenza si 

svolgerà tra il 1 gennaio e il 30 giugno 2024. Per la dott.ssa Francesca Ambrosio si prevede un “gettone di 

presenza” pari a € 400,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. 

L'importo graverà esclusivamente sui fondi Ricerca Burrascano 2023 

Il Direttore chiede l’approvazione del Consiglio 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, la prof.ssa Maria Ida 

Talamona ha invitato il dott. Alberto Ferlenga a tenere una conferenza didattica sul tema Architettura. La 

differenza italiana, nell’ambito del corso Storia dell'architettura contemporanea - canale A in considerazione 

della specifica professionalità acquisita in materia di studio e critica della disciplina architettonica La 

conferenza si svolgerà nel periodo dal 2 maggio al 15 giugno 2024 



Al dott. Alberto Ferlenga è riconosciuto un importo pari al rimborso delle spese sostenute, anticipate in 

nome e per conto del Dipartimento di Architettura. L'importo graverà esclusivamente sui fondi di ricerca 

della prof.ssa Maria Ida Talamona 

Il Consiglio approva all’unanimità  

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4) Didattica 

 
4.1 Offerta formativa a.a. 2024-2025 

 

Il Direttore propone il quadro dell’Offerta Formativa del prossimo a.a. elaborato dalla Commissione 

Didattica sulla base delle proposte avanzate dalle aree disciplinari (all. 4-5-6-7-8-9); il Direttore precisa che 

il primo e secondo anno del CdS in Scienze dell’Architettura saranno attivati secondo la riforma 

ordinamentale e il primo anno dei CdS magistrali in Architettura-Progettazione Architettonica e Architettura-

Progettazione Urbana saranno attivati secondo la riforma regolamentare deliberata nel Consiglio di febbraio 

2024.  

Dall’analisi del quadro complessivo, non emergono discrepanze relativamente alle attribuzioni dei compiti 

didattici. 

La Commissione Didattica, per cercare di contenere il budget del Dipartimento destinato alla didattica, che 

quest’anno vede un inevitabile aumento causato dai numerosi pensionamenti e scadenze dei Ricercatori 

TDA, ha chiesto alle aree disciplinari che:  

• i corsi obbligatori venissero necessariamente coperti da professori interni invitandoli ad 

assumere, come compito didattico, corsi per 10 cfu;  

• la maggior parte dei corsi opzionali venissero attivati se attribuibili a titolo gratuito.  

 

Tutte le aree hanno sostanzialmente provveduto ad assecondare la richiesta, e sono stati rispettati i criteri 

per gli affidamenti di incarico come compito didattico. L’attribuzione di incarico oltre i 10 cfu, viene 

considerato come affidamento di incarico retribuito.  

  

Si ricorda che per i corsi opzionali che vengono attivati tramite procedura di valutazione comparativa, il 

numero minimo di studenti frequentanti è fissato a 10 unità. 

Il Direttore apre la discussione: 

 

Il prof. Giovanni Formica e la dott.ssa Noemi Di Gianfilippo espongono al Consiglio il lavoro svolto dalla 

Commissione didattica. Al termine:  

 

- il prof. Dall’Olio chiede che il modulo di Tecnologia nel canale II del Laboratorio di Progettazione 

Architettonica 3, venga coperto dal dott. Paolo Civiero per una continuità didattica; 

 

- il prof. Falcolini comunica al Consiglio la sua disponibilità e quella del dott. Briscese a coprire 

interamente il corso “Geometrie e modelli parametrici” (4 cfu) nel CdS in Architettura-Progettazione 

Architettonica, senza ulteriori compensi, chiedendo lo sdoppiamento dell’insegnamento, in quanto 

unico corso erogato a canali riuniti;    

 

- la prof.ssa Porretta, poiché il corso “Progetto del restauro architettonico” nel CdS in Architettura-

Progettazione Architettonica il prossimo anno a seguito della riforma regolamentare, sarà erogato sia 

per il primo che per il secondo anno di corso, chiede di raddoppiare i supporti alla didattica; 

 

- la prof.ssa Scimemi chiede di elaborare la tabella generale con il dettaglio dei corsi alla fine di ogni 

CdS; 

 

- la prof.ssa Tonelli, in merito al corso opzionale “Complementi di progettazione strutturale: strutture 

in legno”, corso opzionale legato alla convenzione con Rothoblast scaduta, si impegna a cercare una 

nuova azienda con cui stipulare una convenzione per proporre nuovi corsi.  

 
 



Inoltre, il Direttore informa il Consiglio che da parte del Dipartimento di Studi Umanistici è pervenuta una 

richiesta di reciproca mutuazione/fruizione di alcuni insegnamenti, come si può evincere dall’All. n. 10 

 

Relativamente alla questione dei fondi per la didattica integrativa, la Commissione, ha mantenuto inalterate 

le attribuzioni fatte lo scorso anno.  

 

In conclusione, rispetto allo scorso anno, stante le proposte attuali pervenute dalle aree, si può riassumere 

che:  

• sono aumentati i crediti assegnati ai professori e ricercatori strutturati retribuiti (oltre 10 

cfu);  

• sono aumentati i corsi obbligatori da affidare tramite procedure di valutazione 

comparativa;   

• sono aumentati i corsi opzionali proposti, da affidare tramite procedure di valutazione 

comparativa;  

• sono rimasti pressocché inalterati i compensi per i supporti alla didattica.  

 Pertanto, ci sarà un surplus di poco più di 6.000€. 

 

Il Direttore mette in approvazione la proposta con le seguenti modifiche, con conseguente modifica anche 

dei costi, rispetto a quanto appena riferito: 

1. Scambio Raimondi – Civiero nel modulo Tecnologia nel “Laboratorio di Progettazione 

Architettonica 3”; 

2. Attribuzione di 4 cfu per Falcolini e Briscese (a costo zero) e sdoppiamento del corso “Geometrie e 

modelli parametrici”, con conseguente raddoppio dei fondi per supporto alla didattica; 

3. Raddoppio dei fondi per supporto alla didattica al corso “Progetto del restauro architettonico”. 

 

  

Il Direttore mette in approvazione la proposta  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 
 

4.2 Calendario didattico a.a. 2024-2025 e orario lezioni 2024-2025  
 

Il Direttore comunica il calendario didattico (all. n. 11) del prossimo anno accademico: 

▪ Test di ammissione: 26.07.2024 (10.09.2024 eventuale prova aggiuntiva, nel caso i posti 

disponibili non venissero interamente coperti nella prima prova) 

▪ Giornata dell’Accoglienza delle matricole: 30.09.2024 

▪ Inizio lezioni I semestre: 01.10.2024 

▪ Vacanze di Natale: dal 21.12.2024 al 06.01.2025 (come da calendario accademico) 

▪ Termine lezioni I semestre: 17.01.2025 non c’è SETTIMANA DI RECUPERO 

▪ Esami di profitto prima sessione a.a. 2024-2025: dal 20.01.2025 al 25.02.2025 

▪ Inizio lezioni II semestre: 03.03.2025 

▪ Vacanze di Pasqua: dal 18.04.2025 al 22.04.2025 (come da calendario accademico) 

▪ Termine lezioni II semestre: 14.06.2025 non c’è SETTIMANA DI RECUPERO 

▪ Esami di profitto seconda sessione 2024-2025: dal 16.06.2025 al 22.07.2025 

▪ Esami di profitto seconda sessione laureandi a.a. 2024-2025: dal 16.06.2025 al 09.07.2025 

(termine ultimo laureandi 09.07.2024) 

▪ Prima sessione prova finale a.a. 2024-2025: 23-24-25.07.2025 

▪ Esami di profitto terza sessione a.a. 2024-2025: dal 01.09.2025 al 23.09.2025 

▪ Esami di profitto terza sessione laureandi a.a. 2024-2025: dal 01.09.2025 al 

09.09.2025 (termine ultimo laureandi 09.09.2025) 



▪ Seconda sessione di prova finale a.a. 2024-2025: 24-25-26.09.2025 

▪ Sessione esami profitto laureandi 24-25: 19.01.26-10.02.2026 (termine ultimo laureandi 

10.02.2026) 

Terza sessione di prova finale a.a. 2024-2025: 26-27-28.02.2026 

Il Direttore mette in approvazione la proposta  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 
 

 

Il Direttore ricorda al Consiglio che si è reso necessario predisporre con largo anticipo l’orario del primo e 

secondo semestre dell’a.a. 2024-2025. 

L'orario, elaborato da Giovanni Formica (Commissione didattica), da Maria Gabriella Gallo e da Noemi Di 

Gianfilippo, è stato presentato nel Consiglio di febbraio 2024.  

Dopo alcuni interventi dei docenti e richieste di modifica per ragioni didattiche, la Commissione ha adeguato 

il quadro complessivo e propone il seguente orario (all. 12 e 13). 

La Commissione, inoltre, chiederà a tutti i docenti interessati di fornire un numero presunto di studenti 

frequentanti i corsi opzionali in modo da procedere con l’aggiunta nell’orario anche di tali corsi. 

 

La prof.ssa Scimemi chiede che i corsi di Storia dell’architettura al CdS in Architettura-Progettazione Urbana 

e Architettura-Restauro dovrebbero essere suddivisi in 4+2+2 ore. 

Il prof. Sturm, per i corsi di Storia nella laurea triennale, chiede di adeguare le aule in base al numero degli 

studenti, visto che negli orari previsti per il corso di storia le aule teoriche sono libere.  

Il prof. Falcolini, per una sovrapposizione di orari, chiede che nel CdS in Progettazione architettonica il corso 

di Matematica venga invertito con quello di Storia. 

 

Il Direttore mette in approvazione la proposta adeguata alle modifiche richieste 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.3 Regolamenti didattici a.a. 2024-2025 

 

Il Direttore, a seguito dell’istruttoria fatta dalla Commissione Didattica, e previo parere della Commissione 

Paritetica Docenti Studenti, che recita: 

Come da accordi per le vie brevi, la CPDS richiede che all' “Art. 6. Organizzazione della didattica” di 

tutti i regolamenti didattici a.a. 2024-2025 dei CdS: 

• corso di laurea magistrale in architettura-progettazione architettonica 

• corso di laurea magistrale in architettura-progettazione urbana 

• corso di laurea magistrale in architettura-restauro 

• corso di laurea in scienze dell’architettura 

sia sostituita la frase: 

“- Terza sessione: settembre – 2 appelli per le discipline in cui è prevista solo la prova orale e 1 

appello per le discipline in cui è prevista prova scritta e prova orale.” 

con la frase: 

“- Terza sessione: settembre – 2 appelli per le discipline in cui è prevista solo la prova orale e 2 

appelli per le discipline in cui è prevista prova scritta e prova orale.” 

in quanto nell’ Art. 18 Calendario delle attività didattiche del Regolamento Didattico di Ateneo è indicato 

che: 



“Le tre sessioni degli esami di profitto e delle prove finali possono essere articolate in diversi appelli. Per 

ciascun insegnamento sono previsti almeno cinque appelli per anno accademico, di cui non meno di due per 

la prima e per la seconda sessione dell’anno accademico di riferimento. Gli appelli per gli esami di profitto 

sono distanziati tra loro di almeno quattordici giorni naturali e consecutivi e sono programmati in modo da 

assicurare la non sovrapposizione con i periodi dedicati all’attività didattica frontale. Per gli insegnamenti 

che non prevedono le prove di valutazione intermedia di cui all’art. 14, comma 6, lettera a) il numero di 

appelli non è inferiore a sei per ciascun anno accademico. Le prove di valutazione intermedia non sono da 

considerarsi come appelli d’esame. L’esito delle prove di valutazione intermedia non preclude la possibilità 

per lo studente di sostenere l’esame nelle sessioni del medesimo anno accademico. La definizione del numero 

di appelli e la relativa suddivisione nelle sessioni sono previste nel Regolamento didattico del corso di studio. 

Le prove finali di una sessione possono essere svolte nei mesi successivi a quelli previsti per la sessione 

stessa.” 

Per il restante testo dei regolamenti esprime parere favorevole. 

propone, per l’a.a. 2024-2025, 

l’approvazione dei Regolamenti Didattici dei CdS del Dipartimento di Architettura (all. 14-15-16-17), 

- CdS in Scienze dell’Architettura (L-17); 

- CdS Magistrale in Architettura-Progettazione Architettonica (LM-4); 

- CdS Magistrale in Architettura-Progettazione Urbana (LM-4); 

- CdS Magistrale in Architettura-Restauro (LM-4); 

 

con le modifiche apportate rispetto ai Regolamenti dello scorso a.a. e con la richiesta dalla CPDS. 

 

Il Direttore mette in approvazione la proposta  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.4 Accordi di servizio didattico – a.a. 2024-2025; 

 

ll Direttore informa il Consiglio che sono ancora in vigore i seguenti accordi didattici stipulati tra il 

Dipartimento di Architettura e i Dipartimenti di Scienze per i seguenti insegnamenti:  

- insegnamento Fondamenti di Fisica (canale I) SSD di riferimento FIS/07 con gli obiettivi formativi, i 

CFU attribuiti e le ore di didattica previste come specificati in allegato per il corso di laurea in Scienze 

dell’Architettura coperto tramite conferimento del compito didattico istituzionale al prof. Fabio Bruni; 

- insegnamento Fondamenti di Fisica (canale II) SSD di riferimento FIS/07 con gli obiettivi formativi, i 

CFU attribuiti e le ore di didattica previste come specificati in allegato per il corso di laurea in Scienze 

dell’Architettura coperto tramite conferimento del compito didattico istituzionale alla dott.ssa Armida Sodo.  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.5 Attività formative linguistiche – a.a. 2024-2025; 

 

Il Direttore informa il Consiglio che vanno comunicate al CLA le specifiche esigenze destinate agli studenti 

del CdS in Scienze dell’architettura per il prossimo anno accademico. Le esigenze sono precisate nella tabella 

allegata (all. n. 18) in cui si riassume quanto presente nel Regolamento didattico del CdS in Scienze 

dell’architettura (art. 6): 4 cfu obbligatori relativi alla conoscenza di una lingua europea (francese, inglese, 

spagnolo, tedesco) per la quale sia certificato il livello intermedio B2. Il CdS è a numero programmato con 

una capienza complessiva di 224 studenti (di cui 10 stranieri extraUE non residenti in Italia e 4 cinesi Marco 

Polo).  

Gli studenti, ottemperato l’obbligo dei 4 cfu come attività linguistica, possono conseguire ulteriori 4 cfu con 

altra lingua (livello minimo B1), ovvero 2 cfu per approfondimento della prima lingua con livello superiore 

al B2. 

Il Direttore mette in approvazione la proposta  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 



 

 

4.6 Offerta formativa a.a. 2023-2024 – disattivazione insegnamenti opzionali 

 

Il Direttore informa il Consiglio che i corsi opzionali 

- “Temi di restauro europeo e extra-europeo” ICAR/19 4 cfu 

- “Progettare e costruire in sicurezza” ICAR/12 8 cfu 

- “Complementi di progettazione strutturale – strutture di legno” ICAR/09 4 cfu 

- “Laboratorio sperimentale progettazione-restauro” ICAR/14-19 8 cfu 

- “Macchine per disegnare: il disegno storico rivisitato parametricamente” ICAR/17-MAT/07 4 cfu 

 

Non sono stati attivati, perché non hanno raggiunto un numero congruo di studenti per permetterne un 

regolare e adeguato svolgimento. 

 

Il consiglio prende atto. 

 

 

4.7      Sessione di laurea straordinaria a.a. 2022-2023 – richiesta studenti 

 

Questo punto non viene discusso 

 

4.8 Bando n. 3 - incarichi tutorato per attività di supporto alla didattica studenti a.a. 2023-2024 

– assegnazione e pubblicazione;  

 

Il Direttore ricorda al Consiglio che il 12/03/2023 è scaduto il termine per la presentazione delle domande 

per il conferimento di incarichi di tutorato per attività di supporto alla didattica da parte di studenti per il 

seguente Corso: 

• Costruzione dell’Architettura - 1 contratto di 27 ore (Prof.ssa Paola Marrone) 

È pervenuta una sola domanda da parte di FOSCHI MARTINA 

Verificati i requisiti, l’incarico viene assegnato a: FOSCHI MARTINA  

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

4.9 Conferenze in ambito didattico a.a. 2023-24  

 

Conferenze retribuite 

 

• La prof.ssa Marida Talamona, nell’ambito del corso di Storia dell’Architettura contemporanea ha 

invitato il prof. Paolo Nicoloso a tenere due conferenze didattiche sul tema “Marcello Piacentini e i 

progetti per la città”. Le conferenze si svolgeranno nei giorni 3 e 4 aprile 2024 presso il Dipartimento 

di Architettura. L’invito è motivato dalla specifica professionalità acquisita. Per il prof. Nicoloso si 

prevede un rimborso spese pari a € 350,00 

 

• Il prof. Saverio Sturm, nell’ambito del corso di Storia dell’Architettura ha invitato la dott.ssa Alice 

Silvia Legé a tenere una conferenza didattica sul tema “Luigi Vanvitelli e la Reggia di Caserta”. La 

conferenza si svolgerà il giorno 13 aprile 2024 presso la Reggia di Caserta nel corso della visita 

didattica prevista per quel giorno. L’invito è motivato dalla specifica professionalità acquisita in 

materia di Storia dell’Architettura del settecento in Italia. Per la dott.ssa Legé si prevede un rimborso 

spese pari a € 144,00 

 

• Il prof. Saverio Sturm, nell’ambito del corso di Storia dell’Architettura ha invitato l’arch. Serena 

Bisogno a tenere una conferenza didattica sul tema “Paesaggi urbani e rurali del neoclassicismo: da 

Ledoux al Neopalladianesimo inglese”. La conferenza si svolgerà il giorno 10 aprile 2024. L’invito 



è motivato dalla specifica professionalità acquisita in materia di Storia dell’Architettura del 

Settecento in Italia e in Europa. Per la dott.ssa Bisogno si prevede un compenso pari a € 180,00 

 

• Il prof. Saverio Sturm, nell’ambito del corso di Storia dell’Architettura ha invitato l’arch. Serena 

Bisogno a tenere una conferenza didattica sul tema “Le Corbusier e i Paesaggi della modernità”. La 

conferenza si svolgerà il giorno 15 maggio 2024. L’invito è motivato dalla specifica professionalità 

acquisita in materia di Storia dell’Architettura e del paesaggio nel movimento moderno. Per la 

dott.ssa Bisogno si prevede un compenso pari a € 180,00 

 

• La prof.ssa Paola Porretta, nell’ambito del Laboratorio di restauro del patrimonio architettonico ha 

invitato la dott.ssa. Agostina Incutti a tenere conferenze didattiche sul tema “Museo delle Navi di 

Nemi”. Le conferenze si svolgeranno nei giorni 24 aprile 2024 – 08 maggio 2024 presso il 

Dipartimento di Architettura. L’invito è motivato dalla specifica professionalità acquisita in materia 

di Restauro del moderno. Per la dott.ssa Incutti si prevede un compenso pari a € 400,00 

 

• La prof.ssa Paola Porretta, nell’ambito del corso di Progetto del restauro architettonico ha invitato la 

dott.ssa. Cecilia Cicconi a tenere conferenze didattiche sul tema “Giacomo Boni”. La conferenza si 

svolgerà il giorno 14 maggio 2024 presso il Dipartimento di Architettura. L’invito è motivato dalla 

specifica professionalità acquisita in materia di Restauro architettonico. Per la dott.ssa Cicconi si 

prevede un compenso pari a € 198,00 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.10 Cultori della materia; 

 

Il Direttore informa il Consiglio che è pervenuta la richiesta della prof.ssa Paola Porretta, titolare del corso 

di Progetto del restauro architettonico – canale I, di nominare le dott.sse Cecilia Cecconi e Sara D’Abate, 

cultrici della materia Restauro per il triennio 2024/2027. (all. n. 19 e 20) 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.11 Pratiche studenti; 

 

Il Direttore propone al Consiglio le seguenti pratiche studenti: 

 

Passaggio di corso 

Gentile Aurora 

La Commissione riconosce alla studentessa Aurora GENTILE, che ha chiesto di passare dal CdS 110651 

Architettura -Progettazione architettonica al CdS in Architettura – Progettazione urbana, i seguenti esami: 

ESAMI SOSTENUTI ESAMI RICONOSCIUTI ICAR Voto CF

U 

Tecnologia dell’architettura  

Disciplina a scelta 

ICAR 

12 

30/L 6 

Storia dell’architettura contemporanea Storia della città e del territorio ICAR 

18 

30/L 8 

Tecniche di rappresentazione  

Disciplina a scelta 

ICAR 

17 

30/L 6 

Laboratorio di progettazione 

architettonica 1M 

Laboratorio di progettazione dello spazio 

urbano 

ICAR 

14/  

ING/I

ND 11 

30/L 10 

Laboratorio di progettazione strutturale 

1M 

Esame fuori piano ICAR 

08 

30/L 8 



ICAR 

07 

 

Riconoscimento esami 

Quaglieri Claudia 

La studentessa Claudia Quaglieri, iscritta al CdS in Scienze dell’Architettura, chiede il riconoscimento, 

come discipline a scelta, di due esami sostenuti nel precedente corso di laure di Lettere presso l’Ateneo di 

Tor Vergata. La Commissione didattica, dopo aver esaminato la documentazione, riconosce i seguenti 

esami: 

Esame sostenuti Esami riconosciuti cfu voto 

Geografia 1 Disciplina a scelta 6 28/30 

Istituzioni di diritto 

pubblico 

Disciplina a scelta 6 30/30 

 

Richieste esami fuori Dipartimento 

Gli studenti: D’Ambrosio Anna, Malerba Isabella, Seminara Alice, Tronci Sara e Vichi Flavia hanno fatto 

richiesta di sostenere esami, come discipline a scelta, fuori dipartimento. La Commissione, esaminate i 

programmi dei corsi, approva le richieste. 

 

Riconoscimento corsi singoli 

Laurea triennale 

Cervelli Alice 

21001995 Disegno dell’architettura  25/30 

Lauree magistrali 

Hesse Justine 

21002093 Tecnologie per il restauro  30/30 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

 

4.12 Percorsi da 30 CFU per il conseguimento di ulteriori abilitazioni (Art. 13 del DPCM 4 agosto 

2023) 

 

4.12.1 Attivazione percorso 

 

Il Direttore informa il Consiglio che l’Ateneo ha deciso di procedere all’avvio dei percorsi di formazione da 

30 CFU di cui all’art. 13 del DPCM, riservati a coloro che sono già in possesso di abilitazione su una classe 

di concorso o su un altro grado di istruzione, nonché a coloro che sono in possesso della specializzazione sul 

sostegno, i quali aspirino al conseguimento di un’ulteriore abilitazione. 

Il Dipartimento di Architettura ha proposto di attivare, per l’A.A. 2023/2024, il percorso di formazione  

A-08 DISCIPLINE GEOMETRICHE, ARCHITETTURA, DESIGN D’ARREDAMENTO E 

SCENOTECNICA 

Il provvedimento è stato preso in tempi molto stretti con un Decreto del Direttore (Rep. n. 13/2024 Prot. 472 

del 28/02/2024), non essendoci stato in programma un Consiglio di Dipartimento.  

Il percorso A08 prevede un totale di 30 cfu, di cui 14 di area trasversale e 16 di area disciplinare, da 

svolgersi nel periodo 15 aprile – 30 giugno 2024. 

I 16 cfu dell’area disciplinare sono stati così organizzati: 

Metodi e modelli per il progetto di architettura ICAR/12 4 

Disegno e rappresentazione ICAR/17 3 

Rappresentazione geometrica ICAR/17 3 

Discipline del Progetto ICAR/14 4 

Fondamenti storici del progetto ICAR/18 2 



 

Il Consiglio approva a ratifica all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.12.2 Incarichi didattici 

 

Il Direttore informa il Consiglio di Dipartimento che il Consiglio didattico del percorso di formazione A08, 

formato da i proff. Maria Grazia Cianci (Direttore), Valerio Palmieri, Francesca Mattei (docenti di 

riferimento di area disciplinare), Susanna Barsotti e Cristiano Corsini (docenti di riferimento di area 

trasversale), hanno avanzato la seguente proposta di assegnazioni degli incarichi didattici: 

 

INSEGNAMENTO SSD CFU ORE DOCENTE 

Metodi e modelli per il progetto di architettura ICAR/12 4 24 Laura Calcagnini 

Disegno e rappresentazione ICAR/17 1 6 Maria Grazia Cianci 

Rappresentazione geometrica ICAR/17 3 18 Daniele Calisi 

Discipline del Progetto ICAR/14 4 6 Marco Burrascano 

6 Milena Farina 

6 Valerio Palmieri 

6 Carlotta Torricelli 

Fondamenti storici del progetto ICAR/18 2 12 Francesca Mattei 

 

Si precisa che per tutti i docenti incaricati l’impegno è da intendersi oltre il regolare carico didattico.   

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.12.3 Bando n. 1 incarichi sostitutivi di insegnamento – bando e assegnazione a 

ratifica 

 

Il Direttore informa il Consiglio che ha provveduto a bandire con procedura d’urgenza, in data 28 marzo 

2024 il Bando n. 1 di incarichi di insegnamento PeF-30 – art. 13 DPCM 4 agosto 2023 – classe di abilitazione 

A08 , con scadenza in data 4 aprile 2024. 

Effettuata la verifica dei requisiti di ammissibilità delle domande da parte degli uffici dell’Area Didattica di 

Dipartimento, il Direttore comunica che per il modulo di Disegno (2 cfu – ICAR/17) è pervenuta la sola 

domanda della dott.ssa Sara Colaceci. 

Il Direttore informa che in base all’art. 3 del presente Bando (Qualora per la selezione del candidato per 

l’attività d’insegnamento messa a bando sia presentata un’unica domanda di partecipazione, questa sarà 

valutata direttamente dal Consiglio del Dipartimento), la posizione bandita può essere assegnata 

direttamente dal Consiglio di Dipartimento.  

Non essendo stato possibile convocare un Consiglio di Dipartimento nei tempi utili alla scadenza per la firma 

del contratto da parte del vincitore alla selezione, il Direttore ha dichiarato la dott.ssa Sara Colaceci vincitrice 

del contratto di incarico di insegnamento del modulo di Disegno.  

 

Il Consiglio approva a ratifica all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

  4.13 Master:  

 

4.13.1 Attivazioni Summer School a.a. 2023-2024 

Il Direttore pone all'approvazione del Consiglio l'attivazione per l'a.a. 2023/2024 della nuova Summer 

School Hospitality Reimagined: architectural visions and innovative spaces for modern Hotels, 



proposta dalla Prof.ssa Chiara Tonelli (all. n. 21), e della nuova Summer School Fotografia architettura 

città, proposta dal Prof. Giovanni Longobardi (all. n. 22). 

La Summer School Hospitality Reimagined: architectural visions and innovative spaces for modern 

Hotels, proposta dalla Prof.ssa Chiara Tonelli, mira a formare designers dell’architettura alberghiera, dal 

concept alla definizione del dettaglio costruttivo. In parallelo si apprenderanno le tecniche costruttive di 

prefabbricazione avanzata e assemblaggio a secco, che consentono agli operatori del mercato, molto sensibili 

nel settore, di avere garantiti tempi e costi di consegna. Il corso inoltre offre una preparazione utile ad 

affrontare le richieste del mercato in termini di: progettazione di interni, progettazione alberghiera, dettagli 

costruttivi, progettazione modulare, progettazione per l'illuminazione degli interni e monumentale, rispetto 

di parametri di comfort e benessere interni. 

La Summer School Fotografia architettura città, proposta dal Prof. Giovanni Longobardi, in convenzione 

con l’Archivio Gabriele Basilico, intende approfondire il contributo decisivo della fotografia nella 

documentazione e nella interpretazione dello spazio abitato contemporaneo. Su tale ampia accezione 

convergono gli sguardi di più discipline, dal progetto di architettura agli studi urbani e del paesaggio, a quelli 

storico-artistici, alle scienze sociali e antropologiche. A partire da un’analisi del ruolo storico della fotografia 

nell'interpretazione e nella comunicazione della dimensione culturale della città e nella decodifica dei 

paesaggi antropizzati, il programma integra teoria e pratica, sapere e saper fare, attraverso sessioni sul campo 

mirate allo sviluppo di un proprio progetto fotografico. 

Il Consiglio è chiamato inoltre ad approvare per entrambi i nuovi Corsi la composizione del Consiglio delle 

Summer School. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

4.13.2 Attivazioni Master a.a. 2024-2025 

Il Direttore ricorda che è in scadenza il termine per le proposte di attivazione dei corsi post lauream 2024-

2025.   

Sono state presentate le seguenti richieste di attivazione:  

Master di II livello: 

1. biennale Culture del patrimonio. Conoscenza, tutela, valorizzazione, gestione (Direttori 

Prof.ssa Giovanna Capitelli e Prof.ssa Paola Porretta) (all. n. 23) 

Essendo il Master interdipartimentale con il Dipartimento di Studi Umanistici sono state nominate Direttori 

del Master la Prof.ssa Giovanna Capitelli e la Prof.ssa Paola Porretta, una per ogni Dipartimento coinvolto. 

Il Consiglio è chiamato anche ad approvare la composizione del Consiglio del Master, in sovrannumero 

rispetto a quanto previsto dal Regolamento dei corsi di master, di perfezionamento e di aggiornamento di 

Ateneo, che è formato da 21 membri, motivata dalla particolare struttura interdipartimentale e 

interdisciplinare del Master biennale. Il Direttore segnala inoltre che sono stati inseriti nel Consiglio del 

Master la Dott.ssa Giulia Facchin, la Dott.ssa Nicolette Mandarano e il Dott. Mirco Modolo e che la Prof.ssa 

Liliana Barroero non fa più parte del Consiglio del Master.  

Il Direttore segnala che è stato inserito in via sperimentale nel programma del primo anno del Master un 

corso organizza dalla Green Building Council Italia “Leed green associate exam prep”, il corso vuole 

approfondire la valutazione degli impatti ambientali degli edifici storici attraverso il protocollo GBC 

Historic Building e prevede l’analisi dell’ambito di applicazione, l’approfondimento della nuova categoria 

Valenza Storica e la comparazione delle categorie rispetto agli schemi LEED. Durante il corso saranno 



anche illustrati il processo di certificazione e i principali form di raccolta dati necessari per la certificazione 

dell’edificio. Alla fine del corso, gli studenti avranno acquisito una conoscenza del protocollo GBC HB, che 

gli consentirà di approfondire la materia in autonomia e di sostenere l’esame per acquisire la qualifica di 

LEED AP. 

2. Restauro architettonico e culture del patrimonio (Direttore Prof. Michele Zampilli, Vice 

Direttori Prof.ssa Francesca Geremia, Prof.ssa Francesca Romana Stabile) (all. n. 24) 

Il Direttore segnala che la Prof.ssa Michela Addis e il Prof. Cesare Feiffer non fanno più parte Consiglio 

del Master. 

Il Direttore segnala che è stato inserito in via sperimentale nel programma del Master un corso organizza 

dalla Green Building Council Italia “Leed green associate exam prep”, il corso vuole approfondire la 

valutazione degli impatti ambientali degli edifici storici attraverso il protocollo GBC Historic Building e 

prevede l’analisi dell’ambito di applicazione, l’approfondimento della nuova categoria Valenza Storica e la 

comparazione delle categorie rispetto agli schemi LEED. Durante il corso saranno anche illustrati il processo 

di certificazione e i principali form di raccolta dati necessari per la certificazione dell’edificio. Alla fine del 

corso, gli studenti avranno acquisito una conoscenza del protocollo GBC HB, che gli consentirà di 

approfondire la materia in autonomia e di sostenere l’esame per acquisire la qualifica di LEED AP. 

3. biennale ARPA – Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente - 

Architecture and Rappresentation of Environment and Landscape (Direttore Prof.ssa Maria Grazia 

Cianci); (all. n. 25) 

Il Direttore segnala inoltre che nella prima annualità, considerata il diverso impegno degli studenti tra il 

primo e il secondo anno, è stata riorganizzata la didattica, e le lezioni si terranno, anziché una settimana 

ogni tre settimane da febbraio a ottobre, si terranno da febbraio a luglio tutti i giovedì e venerdì (dalle ore 

9.00 alle ore 18.00) in teledidattica e dopo l’estate ci sarà una settimana intensiva in presenza (da lunedì a 

venerdì, dalle ore 9.00 alle ore 18.00). Essendo cambiata l’organizzazione delle giornate in cui si tiene il 

corso, la didattica è stata rimodulata in seminari e conferenze, rimane solo il workshop di progettazione che 

si svolgerà nella settimana intensiva prevista dopo l’estate.  

Il Direttore segnala inoltre le seguenti variazioni: 

- il precedente corso di “Ecologia urbana e botanica applicata” di 16 ore è stato diviso in due corsi distinti 

e ne è stata modificata la durata “Botanica applicata” di 16 ore e “Ecologia urbana” di 8 ore;  

- è stato modificato il titolo del corso di “Rilievo e rappresentazione del paesaggio - 

osservare/conoscere/interpretare/rappresentare” in “Analisi e Rappresentazione del paesaggio e del 

territorio – osservare/conoscere/interpretare” ed è stata modificata anche la durata del corso, da 40 ore passa 

a 32 ore; 

- il corso “Giardino storico” di 32 ore è stato suddiviso in due corsi distinti e ne è stata modificata la durata 

“Giardini storici e paesaggi patrimoniali” di 8 ore e “Restauro dei giardini” 32 ore 

- sono stati aggiunti due nuovi corsi “Maestri del paesaggio” di 8 ore e “Paesaggi urbani” di 32 ore 

- sono stati invece eliminati il Laboratorio di progettazione 2 e il Laboratorio di progettazione 3 

Il Direttore segnala anche che è variata l’articolazione delle giornate in cui si svolge l’attività didattica del 

secondo anno che si svolgerà da febbraio a luglio, anziché il venerdì e il sabato, il giovedì pomeriggio e il 

venerdì l’intera giornata, sarà prevista inoltre una settimana intensiva in presenza a settembre. 

4. OPEN – Architettura e rappresentazione del paesaggio (Direttore prof.ssa Maria Grazia 

Cianci); (all n. 26) 



Essendo il Master di II livello “OPEN – Architettura e rappresentazione del paesaggio” la prima annualità 

del Master biennale di II livello “ARPA – Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente - 

Architecture and Rappresentation of Environment and Landscape”, in deroga al Regolamento dei Corsi di 

Master, Corsi di Perfezionamento e di Aggiornamento (art. 4 comma 2) la Prof.ssa Maria Grazia Cianci è 

Direttore di entrambi i Master. 

Il Direttore segnala inoltre che è stata riorganizzata la didattica, e le lezioni si terranno, anziché una 

settimana ogni tre settimane da febbraio a ottobre, da marzo a luglio tutti i giovedì e venerdì (dalle ore 9.00 

alle ore 18.00) in teledidattica e dopo l’estate ci sarà una settimana intensiva in presenza (da lunedì a venerdì, 

dalle ore 9.00 alle ore 18.00). Essendo cambiata l’organizzazione delle giornate in cui si tiene il corso, la 

didattica è stata rimodulata in seminari e conferenze, rimane solo il workshop di progettazione che si 

svolgerà nella settimana intensiva prevista dopo l’estate. Il Direttore segnala inoltre le seguenti variazioni: 

- il precedente corso di “Ecologia urbana e botanica applicata” di 16 ore è stato diviso in due corsi distinti 

e ne è stata modificata la durata “Botanica applicata” di 16 ore e “Ecologia urbana” di 8 ore;  

- è stato modificato il titolo del corso di “Rilievo e rappresentazione del paesaggio - 

osservare/conoscere/interpretare/rappresentare” in “Analisi e Rappresentazione del paesaggio e del 

territorio – osservare/conoscere/interpretare” ed è stata modificata anche la durata del corso, da 40 ore passa 

a 32 ore; 

- il corso “Giardino storico” di 32 ore è stato suddiviso in due corsi distinti e ne è stata modificata la durata 

“Giardini storici e paesaggi patrimoniali” di 8 ore e “Restauro dei giardini” 32 ore 

- sono stati aggiunti due nuovi corsi “Maestri del paesaggio” di 8 ore e “Paesaggi urbani” di 32 ore 

- sono stati invece eliminati il Laboratorio di progettazione 2 e il Laboratorio di progettazione 3 

Il Direttore segnala anche che sono stati modificati gli importi per l’iscrizione ai singoli moduli, che sono 

diventati 800€ per i corsi di 32 ore e per il Workshop di progettazione, 400€ per i corsi di 16 ore e 200€ per 

i corsi di 8 ore. 

Il Direttore segnala infine che è stato inserito nel Consiglio del Master l’Arch. Daniele Calisi e che il Prof. 

Alvaro Soto Aguirre non fa più parte del Consiglio del Master. 

5. Heritage Making and Adaptive Reuse (MHMAR) (Direttore Prof. Giovanni Caudo) (alln. 27) 

Il Direttore segnala che il Consiglio è chiamato anche ad approvare la composizione del Consiglio del 

Master, in sovrannumero rispetto a quanto previsto dal Regolamento dei corsi di master, di perfezionamento 

e di aggiornamento di Ateneo, essendo formato da 13 membri, motivata dalla particolare struttura 

interdisciplinare del Master e dagli accordi attivi con Enti e Aziende specialistiche del settore. 

Il Direttore segnala inoltre che è stato modificato il costo del Master che passa da 4.000€ a 2.500€. 

6. Il Direttore pone all'approvazione del Consiglio anche l'attivazione per l'a.a. 2024/2025 del nuovo 

Master di II livello in “SPACE – Sistemi e Progetti di Architettura per il Clima e l’Energia”, 

proposto dalla Prof.ssa Chiara Tonelli (all. n. 30). 

Il Master di II livello in “SPACE – Sistemi e Progetti di Architettura per il Clima e l’Energia” nasce 

dall’idea che siamo di fronte a due transizioni, quella energetica e quella digitale, che avanzano anche a 

prescindere dalle azioni e dalle normative che vengono emanate. Di fronte a questo quadro la risposta 

progettuale, sia nella riqualificazione degli edifici esistenti, sia nella nuova costruzione, svolge un ruolo 

centrale, in quanto gran parte dei consumi energetici sono generati dalle città e, al loro interno, dagli edifici, 

residenziali in particolare. I recenti strumenti di incentivo fiscale hanno messo in luce l'inadeguatezza delle 

categorie professionali, progettisti e imprese di costruzione, nell'affrontare la complessa sfida dell'efficienza 



energetica degli edifici ancor più complessa quando questa sfida si unisce all'economia circolare e alla 

sostenibilità ambientale, quindi all'impronta ecologica che un edificio nella sua fase di produzione e in quella 

di vita ed esercizio.   Il Master, pertanto, intende fornire una preparazione completa e olistica per tutti gli 

operatori del processo edilizio che vogliano agire con consapevolezza e rispetto ambientale nell'ambito delle 

loro attività. 

Il Consiglio è chiamato inoltre ad approvare per il nuovo Corso la composizione del Consiglio del Master.  

Il Direttore infine comunica al Consiglio che l’Ateneo ha sottoscritto il protocollo d’intesa con il 

Dipartimento della Funzione Pubblica – piano strategico unico formativo per il rafforzamento delle 

conoscenze e competenze del personale in servizio nelle pubbliche amministrazioni – per la partecipazione 

all’iniziativa del Ministro per la Pubblica Amministrazione “PA 110 e lode”. Nell’ambito del protocollo, 

l’Ateneo permette per l’a.a. 2024-2025 l’iscrizione a condizioni agevolate per il personale della pubblica 

amministrazione interessato, anche ai Master di I e di II livello, Corsi di perfezionamento, Corsi di alta 

formazione e Corsi di specializzazione. In base al protocollo ogni Corso può decidere liberamente 

sull’agevolazione da offrire, si è però deciso, visti gli importi delle tasse di iscrizione, di applicare a tutti i 

Master del nostro Dipartimento la stessa percentuale di riduzione. Pertanto, sarà possibile l’iscrizione in 

sovrannumero del personale della pubblica amministrazione che potrà usufruire di una riduzione del 15% 

sul totale delle tasse di iscrizione ai Master. 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

Master di I livello:  

7. interdipartimentale Studi del territorio – Environmental humanities (Direttori prof. Francesco 

Careri, Dario Gentili, Daniela Angelucci) il Master è gestito dal Dipartimento FILCOSPE; (all. n. 28) 

Corso Alta Formazione: 

8. Accessibilità Ambientale (Direttore Prof. Adolfo Francesco Lucio Baratta) (all. n. 29) 

Il Direttore segnala che, essendo in convenzione con il Politecnico di Torino, Sapienza Università di Roma, 

l’Università degli Studi di Firenze, l’Università degli Studi di Ferrara, l’Università degli Studi di Udine, 

l’Università IUAV di Venezia, il Consiglio del Corso è rappresentato da un membro per ogni Ateneo 

contitolare della Convenzione. 

 

 

4.13.3 Convenzioni: Summer School “Fotografia architettura città” – convenzione 

con Archivio Gabriele Basilico 

 

Questo punto era già stato discusso in un presedente Consiglio. 

 

 

4.13.4 Contratti per attività didattica a.a. 2023-2024 

Il Direttore informa il Consiglio che sono state attivate alcune conferenze di cui si chiede l’approvazione 

del Consiglio. 

Il Direttore ricorda che nel Consiglio del 18 gennaio 2024 era stata approvata l’attività di tutoraggio per la 

didattica del modulo “Paesaggi”, nell’ambito del Master biennale di II livello in “Culture del patrimonio. 

Conoscenza, tutela, valorizzazione, gestione” dell’Arch. Cecilia Cicconi, la Prof.ssa Elisabetta Pallottino ha 

comunicato che su richiesta specifica dell’interessata ha autorizzato, in qualità di Direttore del Master, il 



posticipo per maternità del contratto. L’attività, pertanto, si svolgerà da marzo a maggio 2024. Per l’Arch. 

Cecilia Ciccone si conferma il “gettone di presenza” precedentemente approvato pari a € 300,00, incluso 

ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi del Master biennale di II livello in “Culture del patrimonio. Conoscenza, tutela, valorizzazione, 

gestione”. 

Il Direttore ricorda che nel Consiglio dell’8 febbraio 2024 era stata approvata la conferenza didattica sul 

tema “Recupero, gestione e valorizzazione del patrimonio: il ruolo del FAI" della Dott.ssa Giorgia 

Montesano, nell’ambito del Master biennale di II livello in “Culture del patrimonio. Conoscenza, tutela, 

valorizzazione, gestione”, il Direttore del Master, la Prof.ssa Elisabetta Pallottino ha comunicato che per 

sopraggiunti problemi la Dott.ssa Giorgia Montesano è stata sostituita dalla Dott.ssa Mariangela Canestrella. 

La conferenza si è svolta il 6 aprile 2024. Perla Dott.ssa Mariangela Canestrella si conferma il “gettone di 

presenza” pari a € 200,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente, già 

approvato nel precedente Consiglio. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master biennale di II 

livello in “Culture del patrimonio. Conoscenza, tutela, valorizzazione, gestione”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Elisabetta Pallottino, ha invitato il Prof. Gino Satta a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Dopo il 'British Museum'. Sulle restituzioni e sulle ambiguità della 

decolonizzazione del patrimonio culturale". La conferenza si è svolta il 22 marzo 2024. Per il Prof. Gino 

Satta si prevede un “gettone di presenza” pari a € 200,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale 

a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master biennale di II livello in 

“Culture del patrimonio. Conoscenza, tutela, valorizzazione, gestione”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, il Prof. Michele Zampilli, ha invitato la Dott.ssa Vanessa Viti a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Il sistema dei contratti pubblici nel nuovo codice. Introduzione al tema dei 

contratti nei beni culturali. Appalti e concessioni. Le sponsorizzazioni". La conferenza si è svolta l’11 marzo 

2024. Per la Dott.ssa Vanessa Viti si prevede un “gettone di presenza” pari a € 150,00, incluso ogni onere 

di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del 

Master internazionale di II livello in “Restauro architettonico e culture del patrimonio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, il Prof. Michele Zampilli, ha invitato l’Avv. Andrea Reggio D’Aci a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Il partenariato istituzionale e contrattuale nei beni culturali". La conferenza 

si è svolta l’11 marzo 2024 2023. Per l’Avv. Andrea Reggio D’Aci si prevede un “gettone di presenza” pari 

a € 150,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master internazionale di II livello in “Restauro architettonico e culture del 

patrimonio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, il Prof. Michele Zampilli, ha invitato il Dott. Davide Palazzo a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Gestione dei beni culturali tra stato ed enti locali”. La conferenza si è svolta 

l’11 marzo 2024. Per il Dott. Davide Palazzo si prevede un “gettone di presenza” pari a € 150,00, incluso 

ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi del Master internazionale di II livello in “Restauro architettonico e culture del patrimonio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato la Prof.ssa Bruna Pollio a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Flora e vegetazione, un continuum tra selva e città. Erbe, arbusti, alberi ". La 

conferenza si è svolta la settimana dal 18 marzo 2024 al 22 marzo 2024. Per la Prof.ssa Bruna Pollio si 

prevede un “gettone di presenza” pari a € 300,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a 

carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. 

Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 



Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato la Dott.ssa Flavia Bartoli a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Botanica Applicata". La conferenza si svolgerà nella settimana dall’8 aprile 

2024 all’11 aprile 2024. Per la Dott.ssa Flavia Bartoli si prevede un “gettone di presenza” pari a € 400,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Genna Negro a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Giardini storici". La conferenza si svolgerà la settimana dall’8 aprile 2024 al 

11 aprile 2024. Per l’Arch. Genna Negro si prevede un “gettone di presenza” pari a € 350,00, incluso ogni 

onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi 

del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Ing. Carlo Battisti a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Un percorso visionario verso un futuro rigenerativo". La conferenza si 

svolgerà i giorni 11 aprile 2024, 12 aprile 2024 e 13 aprile 2024. Per l’Ing. Carlo Battisti si prevede un 

“gettone di presenza” pari a € 600,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del 

committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master biennale di II livello “ARPA. 

Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore chiede l’approvazione a ratifica.  

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Marta Rabazo Martin a svolgere 

attività didattica sui temi “Elementi di progettazione del paesaggio", “Architettura del paesaggio e degli 

spazi aperti”, “Ecologia urbana” e “L’opera di Diana Balmori”. Le conferenze si svolgeranno nel periodo 

dall’11 aprile 2024 al 15 aprile 2024. Per l’Arch. Marta Rabazo Martin, già presente nell’albo elenco esperti 

del Master, si prevede un “gettone di presenza” pari a € 900,00, incluso ogni onere di natura previdenziale 

e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master di II livello 

“OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Daria Quaresima a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Seminario GIS". La conferenza si svolgerà la settimana dal 6 maggio 2024 

al 10 maggio 2024. Per l’Arch. Daria Quaresima si prevede un “gettone di presenza” pari a € 400,00, incluso 

ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Emanuela Paglia a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Paesaggisti a confronto". La conferenza si svolgerà la settimana dal 6 maggio 

2024 al 10 maggio 2024. Per l’Arch. Emanuela Paglia si prevede un “gettone di presenza” pari a € 400,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Emanuele Von Normann a 

tenere una conferenza didattica sul tema “Workshop di progettazione". La conferenza si svolgerà la 



settimana dal 3 giugno 2024 al 7 giugno 2024. Per l’Arch. Emanuele Von Normann si prevede un “gettone 

di presenza” pari a € 450,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. 

L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione 

del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Elisabetta Cattaruzza a tenere 

una conferenza didattica sul tema “Workshop di progettazione". La conferenza si svolgerà la settimana dal 

3 giugno 2024 al 7 giugno 2024. Per l’Arch. Elisabetta Cattaruzza si prevede un “gettone di presenza” pari 

a € 450,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Franco Panzini a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Evoluzione del giardino pubblico". La conferenza si svolgerà la settimana 

dal 3 giugno 2024 al 7 giugno 2024. Per l’Arch. Franco Panzini si prevede un “gettone di presenza” pari a 

€ 600,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato il Dott. Stefano Cioffi a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Workshop di fotografia". La conferenza si svolgerà la settimana dal 1 luglio 

2024 al 5 luglio 2024. Per il Dott. Stefano Cioffi si prevede un “gettone di presenza” pari a € 450,00, incluso 

ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato la Dott.ssa Daphne Tesei a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Postproduzione fotografica". La conferenza si svolgerà la settimana dal 1 

luglio 2024 al 5 luglio 2024. Per la Dott.ssa Daphne Tesei si prevede un “gettone di presenza” pari a € 

400,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato il Dott. Pietro Vertamy a tenere una 

conferenza didattica sul tema “AROUND THE WALK. Laboratorio errante di indagine visuale". La 

conferenza si svolgerà la settimana dal 1 luglio 2024 al 5 luglio 2024. Per il Dott. Pietro Vertamy si prevede 

un “gettone di presenza” pari a € 150,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del 

committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master di II livello “OPEN. Architettura e 

rappresentazione del paesaggio”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Alessandro Stracqualursi a 

tenere una conferenza didattica sul tema “La gestione delle risorse idriche nell'approccio "Regenerative 

Design"". La conferenza si svolgerà il giorno 3 maggio 2024. Per l’Arch. Alessandro Stracqualursi si 

prevede un “gettone di presenza” pari a € 100,00, incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a 

carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master biennale di II livello “ARPA. 

Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Marco Delli Paoli a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Impiego e benefici delle simulazioni microclimatiche per il "Regenerative 

Design"" e una conferenza sul tema “Coniugare adattamento e mitigazione climatica attraverso il 

"Regenerative Design": casi studio”. Le conferenze si svolgeranno il giorno 3 maggio 2024. Per l’Arch. 

Marco Delli Paoli si prevede un “gettone di presenza” pari a € 200,00, incluso ogni onere di natura 



previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master 

biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato Paisaje Transversal a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Urbanismo rigenerativo. Il caso Santander". La conferenza si svolgerà il 

giorno 11 maggio 2024. Per Paisaje Transversal  si prevede un “gettone di presenza” pari a € 150,00, incluso 

ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui 

fondi del Master biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e 

dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Miriam Garcia a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Urbanismo rigenerativo". La conferenza si svolgerà il giorno 11 maggio 

2024. Per l’Arch. Miriam Garcia si prevede un “gettone di presenza” pari a € 150,00, incluso ogni onere di 

natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del 

Master biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Sara Sacerdote a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Alberi urbani". La conferenza si svolgerà i giorni 7 giugno 2024 e 8 giugno. 

Per l’Arch. Sara Sacerdote si prevede un “gettone di presenza” pari a € 300,00, incluso ogni onere di natura 

previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà esclusivamente sui fondi del Master 

biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato l’Arch. Eliana Saracino a tenere una 

conferenza didattica sul tema “Materiali urbani per le trasformazioni territoriali". La conferenza si svolgerà 

il giorno 15 giugno 2024. Per l’Arch. Eliana Saracino si prevede un “gettone di presenza” pari a € 100,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del 

Paesaggio e dell’Ambiente”. 

Il Direttore informa che, dopo aver valutato diversi curriculum di esperti del settore, il Direttore, su richiesta 

del Direttore del Master, la Prof.ssa Maria Grazia Cianci, ha invitato il Dott. Giovanni Buccomino a tenere 

una conferenza didattica sul tema “Ecologia urbana". La conferenza si svolgerà i giorni 21 giugno 2024 e 

22 giugno 2024. Per il Dott. Giovanni Buccomino si prevede un “gettone di presenza” pari a € 300,00, 

incluso ogni onere di natura previdenziale e fiscale a carico del committente. L'importo graverà 

esclusivamente sui fondi del Master biennale di II livello “ARPA. Architettura e Rappresentazione del 

Paesaggio e dell’Ambiente”. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

5) Ricerca 

5.1 Assegni di ricerca 

 

5.1.1 Relazioni assegnisti 

Il Direttore ricorda che il 30/04/2024 scade l’assegno di ricerca del dott. Fabrizio D’Angelo, nell’ambito del 

progetto di ricerca ‘Positive Energy Districts for All: Energising Neighbourhoods through Fair Strategies 

(PED4ALL)’. Il prof. Marco Ranzato, responsabile scientifico dell’assegno, propone di rinnovarlo per un 

ulteriore anno, per un importo di € 27.000,00 sempre sui fondi della ricerca in oggetto. 

L’assegnista di ricerca dott. Fabrizio D’Angelo ha presentato la relazione, che è stata approvata dalla Copar. 

 

Il Consiglio all'unanimità, 



− visti gli artt n. 6 e n. 10 del Regolamento per gli assegni di Ricerca; 

− visti i risultati della ricerca conseguiti dal dott. Fabrizio D’Angelo, e la richiesta del responsabile della 

ricerca, prof. Marco Ranzato 

delibera:  

- di procedere al rinnovo dell’assegno per la ricerca nell'ambito del progetto ‘Positive Energy Districts for 

All: Energising Neighbourhoods through Fair Strategies (PED4ALL)’ per l'importo annuo di € 27.000,00 

che graverà sui fondi del progetto ‘Positive Energy Districts for All: Energising Neighbourhoods through 

Fair Strategies (PED4ALL)’. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

L’Assegnista di ricerca dott. Parsa Parvanehro ha presentato la relazione finale dal titolo ‘PREFOS – 

sistema di monitoraggio in fibra ottica per prefabbricati “Gruppi di ricerca 2020’ (CUP I15F21000290002), 

responsabile scientifico: prof. Davide Lavorato, settore scientifico disciplinare (SSD) di riferimento: 

ICAR/09, periodo: 01/02/2023 - 31/01/2024. 

La relazione è stata approvata dalla Copar. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

5.1.2 Autorizzazioni assegnisti 

 

Il Direttore comunica che è pervenuta la richiesta di autorizzazione da parte dei seguenti assegnisti: 

 

Antonio Magarò 

- assumere e/o mantenere nel periodo coincidente con l’assegno di ricerca un incarico avente a oggetto: 

contratto di insegnamento in Tecnologia dell’Architettura I (1007336) – Canale 2 – SSD ICAR/12 – 

primo anno – secondo semestre – CDL Scienze dell’architettura – CFU 8 (100 ore). Decorrenza: dal 

04/03/2024 al 31/01/2025. Natura della prestazione: occasionale. 

Il prof. Francesco Finucci, responsabile del suddetto assegno, ha espresso parere favorevole, 

confermando che tale incarico non interferisce con lo svolgimento delle attività connesse all’assegno di 

ricerca. 

 

Giorgia Aureli (presa servizio il 1° aprile 2024) 

- assumere e/o mantenere nel periodo coincidente con l’assegno di ricerca un incarico avente a oggetto: 

Elaborazione schede di regesto documentario per conto della Scuola Universitaria Professionale 

della Svizzera Italiana (SUPSI). Decorrenza: dal 01/02/2023 al 31/01/2027. Natura della prestazione: 

collaborazione scientifica. 

La prof.ssa Francesca Mattei, responsabile del suddetto assegno, ha espresso parere favorevole, 

confermando che tale incarico non interferisce con lo svolgimento delle attività connesse all’assegno di 

ricerca. 

 

Sara Colaceci 

- assumere e/o mantenere nel periodo coincidente con l’assegno di ricerca un incarico avente a oggetto: 

un incarico di insegnamento del modulo Disegno per i PeF 30, 12 ore, 2 CFU, Dipartimento di 

Architettura, Università degli Studi Roma Tre. Decorrenza: dal 15/04/2024 al 30/09/2024. Natura 

della prestazione: occasionale. 

La prof.ssa Maria Grazia Cianci, responsabile del suddetto assegno, ha espresso parere favorevole, 

confermando che tale incarico non interferisce con lo svolgimento delle attività connesse all’assegno di 

ricerca. 

 

Martina Pietropaoli 

- assumere e/o mantenere nel periodo coincidente con l’assegno di ricerca un incarico avente a oggetto: 

un incarico di coordinamento della didattica del modulo “Studi Urbani” nell’ambito del master in 

“Studi dell’ambiente e del territorio. Environmental Humanities” a.a. 2023-24. Decorrenza: da aprile 

2024 a maggio 2024. Natura della prestazione: occasionale. 

Il prof. Giovanni Caudo, responsabile del suddetto assegno, ha espresso parere favorevole, confermando 



che tale incarico non interferisce con lo svolgimento delle attività connesse all’assegno di ricerca. 

Il Consiglio approva all’unanimità 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante 

 

5.1.3 Nuove attivazioni 

  

Il Direttore informa il Consiglio che, nell’ambito della convenzione operativa all'interno dell’accordo quadro 

con la Croce Rossa Italiana, la dott.ssa Laura Calcagnini e il dott. Emanuele de Lieto Vollaro chiedono il 

bando di un assegno di ricerca annuale con possibilità di rinnovo nei SSD ING IND 11 - ICAR12 nell’ambito 

del programma di ricerca dal titolo “Studio e analisi energetica del patrimonio immobiliare della Croce 

Rossa Italiana”. L’assegno della durata di 12 mesi è rinnovabile nei termini di legge e il relativo importo 

annuo lordo di € 24.000,00 graverà sui fondi del progetto. 

Per quanto riguarda la commissione giudicatrice da nominare per la procedura concorsuale, essa: 

- deve essere composta da un minimo di tre a un massimo di cinque docenti dell’ateneo, di cui almeno due 

professori di ruolo; 

- qualora il dipartimento lo ritenga opportuno e senza oneri aggiuntivi a carico del proprio budget, può 

essere integrata da un ulteriore componente non appartenente ai ruoli universitari, esperto nella/e area/e 

scientifica/e nel cui ambito si svolgerà l’attività di ricerca dell’assegnista; 

e occorre indicare anche altrettanti supplenti, per assicurare la conclusione dei lavori.Si propongono i 

seguenti nominativi: 

Commissione: prof. Adolfo Francesco Lucio Baratta, prof. Fabrizio Finucci e dott. Emanuele De Lieto 

Vollaro; 

Supplenti (o sostituti): prof. Giovanni Formica, prof.ssa Lucia Fontana e dott.ssa Laura Calcagnini. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, nell’ambito del progetto di ricerca ‘WEGOCOOP: Improving WEtland 

GOvernance through a COmmunity Of Practice’, la prof.ssa Anna Laura Palazzo chiede di bandire un 

assegno di ricerca annuale con possibilità di rinnovo nel SSD ICAR 21 – Urbanistica, dal titolo ‘Strumenti 

di governance collaborativa per la protezione e valorizzazione delle zone umide’. L’assegno della durata 

di 12 mesi è rinnovabile nei termini di legge e il relativo importo annuo lordo di € 25.000,00 graverà sui 

fondi del progetto. 

 

Per quanto riguarda la commissione giudicatrice da nominare per la procedura concorsuale, essa: 

- deve essere composta da un minimo di tre a un massimo di cinque docenti dell’ateneo, di cui almeno due 

professori di ruolo; 

- qualora il dipartimento lo ritenga opportuno e senza oneri aggiuntivi a carico del proprio budget, può 

essere integrata da un ulteriore componente non appartenente ai ruoli universitari, esperto nella/e area/e 

scientifica/e nel cui ambito si svolgerà l’attività di ricerca dell’assegnista; 

e occorre indicare anche altrettanti supplenti, per assicurare la conclusione dei lavori. 

Si propongono i seguenti nominativi: 

Commissione: prof.ssa Anna Laura Palazzo, prof. Andrea Filpa, dott. Stefano Magaudda: 

Supplenti (o sostituti): prof. Simone Ombuen, prof.ssa Maria Grazia Cianci, dott. Mauro Baioni. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, nell’ambito del progetto di ricerca ‘COASTRUST: Promoting shared 

custody for Mediterranean Coasts’, il dott. Stefano Magaudda chiede di bandire un assegno di ricerca 

annuale con possibilità di rinnovo nel SSD ICAR 21 – Urbanistica, dal titolo ‘Pianificazione integrata e 

fondi europei per il rafforzamento della governance nei territori costieri vulnerabili’. L’assegno della 

durata di 12 mesi è rinnovabile nei termini di legge e il relativo importo annuo lordo di € 25.000,00 graverà 

sui fondi del progetto. 

Per quanto riguarda la commissione giudicatrice da nominare per la procedura concorsuale, essa: 

- deve essere composta da un minimo di tre a un massimo di cinque docenti dell’ateneo, di cui almeno due 

professori di ruolo; 



- qualora il dipartimento lo ritenga opportuno e senza oneri aggiuntivi a carico del proprio budget, può 

essere integrata da un ulteriore componente non appartenente ai ruoli universitari, esperto nella/e area/e 

scientifica/e nel cui ambito si svolgerà l’attività di ricerca dell’assegnista; 

e occorre indicare anche altrettanti supplenti, per assicurare la conclusione dei lavori. 

Si propongono i seguenti nominativi: 

Commissione: prof.ssa Anna Laura Palazzo, prof. Andrea Filpa, dott. Stefano Magaudda; 

Supplenti (o sostituti): prof. Simone Ombuen, prof.ssa Maria Grazia Cianci, dott. Mauro Baioni. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, nell’ambito del progetto di ricerca finanziato da ‘Life BEEADAPT: a 

pact for pollinator adaptation to climate change’, il dott. Stefano Magaudda chiede di bandire un assegno 

di ricerca annuale con possibilità di rinnovo nel SSD ICAR 21 – Urbanistica, dal titolo ‘Strategie integrate 

di intervento per l’adattamento di territori fragili ai cambiamenti climatici’. L’assegno della durata di 

12 mesi è rinnovabile nei termini di legge e il relativo importo annuo lordo di € 25.000,00 graverà sui fondi 

del progetto. 

Per quanto riguarda la commissione giudicatrice da nominare per la procedura concorsuale, essa: 

- deve essere composta da un minimo di tre a un massimo di cinque docenti dell’ateneo, di cui almeno due 

professori di ruolo; 

- qualora il dipartimento lo ritenga opportuno e senza oneri aggiuntivi a carico del proprio budget, può 

essere integrata da un ulteriore componente non appartenente ai ruoli universitari, esperto nella/e area/e 

scientifica/e nel cui ambito si svolgerà l’attività di ricerca dell’assegnista; 

e occorre indicare anche altrettanti supplenti, per assicurare la conclusione dei lavori. 

Si propongono i seguenti nominativi: 

Commissione: prof.ssa Anna Laura Palazzo, prof. Andrea Filpa, dott. Stefano Magaudda; 

Supplenti (o sostituti): prof. Simone Ombuen, prof.ssa Maria Grazia Cianci, dott. Mauro Baioni. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 

Il Direttore informa il Consiglio che, nell’ambito del progetto di ricerca ‘We-Z- emotional WEllbeing of 

generation Z: reconnecting communities and spaces through imperfect health’, il prof. Giovanni Caudo 

chiede di bandire un assegno di ricerca annuale con possibilità di rinnovo nel SSD ICAR 21 – Urbanistica, 

dal titolo ‘Co-creazione di spazi pubblici e ambienti naturali nel contesto della transizione, le sfide 

affrontate dal Nuovo Bauhaus Europeo e la rigenerazione di Vigne Nuove per promuovere il benessere 

della comunità’. L’assegno della durata di 12 mesi è rinnovabile nei termini di legge e il relativo importo 

annuo lordo di € 27.631,00 graverà sui fondi del progetto. 

 

Per quanto riguarda la commissione giudicatrice da nominare per la procedura concorsuale, essa: 

- deve essere composta da un minimo di tre a un massimo di cinque docenti dell’ateneo, di cui almeno due 

professori di ruolo; 

- qualora il dipartimento lo ritenga opportuno e senza oneri aggiuntivi a carico del proprio budget, può 

essere integrata da un ulteriore componente non appartenente ai ruoli universitari, esperto nella/e area/e 

scientifica/e nel cui ambito si svolgerà l’attività di ricerca dell’assegnista; 

e occorre indicare anche altrettanti supplenti, per assicurare la conclusione dei lavori. 

Si propongono i seguenti nominativi: 

Commissione: prof. Giovanni Caudo, prof.ssa Anna Laura Palazzo, dott.ssa Federica Fava; 

Supplenti (o sostituti): prof. Francesco Careri, dott. Mauro Baioni, prof. Marco Ranzato. 

 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 

Non essendovi altro da deliberare il Direttore chiude la seduta alle ore 13,30 

 

Il Segretario Amministrativo                  Il Direttore   

 (F.to Dott.ssa Chiara Pepe)                                                      (F.to Prof. Giovanni Longobardi) 



 

 

 

 


